Evaluación Trabajo Final de Grado: Infancias e institucionalización. Sobre

vínculos afectivos con agentes institucionales y capacidad de agencia en

el marco del Sistema de Protección 24 horas

Estudiante: Francisca Van den Dorpel Amestoy

Docente tutora: Profa. Adj. Dra. Cecilia Montes, Instituto de Psicología Social

Docente revisora: Profa. Ag. Dra. Laura López Gallego, Instituto de Psicología Social

Período solicitado para Lectura Pública: Diciembre de 2023

**Aspectos Formales:** 

Se trata de un trabajo muy cuidadoso en cuanto a los requerimientos de presentación y el

cumplimiento de la normativa APA para referencias y citas bibliográficas.

Presenta una redacción clara, que apuesta a un lenguaje intertextual que facilita conocer quiénes son

lxs autorxs clave. Cabe destacar que maneja una bibliografía extensa, actual y pertinente al campo

temático.

Articulación teórica y aspectos de contenido general:

Título: Da cuenta del tema-problema de investigación con precisión. Encuentro una tensión que

recorre el proyecto todo y que es parte de la formulación del título: ¿cómo se relacionan los

vínculos afectivos entre agentes e infancias y la capacidad de agencia por parte de las niñeces que

habitan en el Sistema de Protección 24 horas?

Resumen: Contiene los apartados necesarios: problema, objetivos, metodología y resultados

esperados.

Palabras claves: Sitúan al trabajo en un contexto de búsqueda amplía en relación al problema de

investigación.

Fundamentación y antecedentes de investigación: En este apartado, la autora presenta, de modo

argumentado en investigaciones actuales, la relevancia social del campo de problemas a trabajar.

Incluye investigaciones nacionales pertinentes que problematizan el campo de los cuidados en el marco del sistema de protección del Instituto del Niño y Adolescente del Uruguay (INAU), lo que complementa con investigaciones internacionales que afianzan un estado del arte que señala la necesidad de construir vínculos significativos afectivos en estos procesos de institucionalización.

A través de la investigación de Ciordia (2021) la investigadora introduce la discusión acerca de agencia y resistencia y la posible conexión con lo afectivo. Creo importante discutir esta relación entre agencia, resistencia y vínculo afectivo con/entre personas cuidadoras e infancias institucionalizadas. ¿Cómo se traman estas categorías? ¿Cómo los vínculos afectivos contribuyen/no contribuyen a la construcción de resistencia y agencia en las infancias pobres? ¿Qué sentido cobra lo afectuoso en contextos de crueldad excesiva? ¿Qué gestos afectivos son posibles en estos marcos institucionales?

El cierre de este apartado presenta las preguntas que presentan los objetivos de investigación.

**Objetivos:** El planteo en clave de relación del objetivo general plantea dos dimensiones en articulación necesaria: vínculos afectivos y agencia, creo que el objetivo específico 3 da cuenta de esta relación en su formulación, muy similar a la del objetivo general.

En el objetivo 1 y 2 se da cuenta de las dimensiones por separado, mi pregunta acá tiene que ver con cómo operacionalizar la relación entre dimensiones en los objetivos específicos.

**Marco Conceptual:** Da cuenta de un conocimiento sólido en relación a los soportes teóricos del problema de investigación. Continúa profundizando lo que anticipó en los apartados anteriores de Fundamentación y Antecedentes. Construye una líneas conceptuales que enriquecen la discusión acerca del problema planteado.

**Diseño metodológico:** Se trata de una estrategia metodológica bien detallada que da cuenta de la articulación con los objetivos y preguntas de investigación. Hay una decisión por trabajar con el mundo adulto, imagino que esto se fundamenta en cuestiones éticas y de viabilidad. De todos modos esto me genera la pregunta acerca de que posibilitaría incluir a las infancias en un dispositivo de producción de conocimiento de estas características.

Cronograma de ejecución: Acorde a lo planificado en el apartado de metodología.

**Consideraciones éticas:** Bien formuladas. Se explicita que cuenta con el aval del INAU, supongo que es algo a tramitar, de buscar un financiamiento o de ejecutar el proyecto. Además de un Consentimiento Informado es necesaria la Hoja de Información.

Resultados esperados: Los resultados esperados son coherentes con los objetivos específicos.

## **Consideraciones finales:**

Sugiero trabajar en las sugerencias vertidas en los informes y pensar la posibilidad de postular el proyecto a entidades de financiación dada la excelencia del mismo.

Aborda un campo temático de relevancia social para nuestra realidad actual y busca visibilizar modos de vinculación y resistencia en espacios institucionales caracterizados por lo cerrado, es decir muy difíciles de conocer y acceder.